

PREGUNTAS DE LA CIUDADANÍA

1. **Cómo se activa el sistema de protección de Derechos?**

Para activar el sistema de protección de derechos en el cantón Bolívar, la ciudadanía, instituciones y organizaciones pueden presentar denuncias y solicitudes ante las instancias competentes, principalmente el Consejo Cantonal de Protección de Derechos, la Defensoría del Pueblo y otras instituciones públicas, siguiendo los procedimientos establecidos en la normativa vigente, que garantizan la atención y protección efectiva de los derechos vulnerados.

2. **Pasos y mecanismos para activar el sistema de protección de derechos en el cantón Bolívar:**

Denuncia o denuncia ciudadana:

La ciudadanía puede presentar denuncias ante instituciones como Junta cantonal de Protección de Derechos, Defensoría del Pueblo, Fiscalía General del Estado, o las Comisarías de Policía, en caso de vulneraciones de derechos.

Intervención de la RED de Protección de Derechos del Cantón Bolívar:

En el ámbito local, el Consejo Cantonal de Protección de Derechos de Bolívar, creado según la normativa, tiene la función de coordinar acciones para la protección y promoción de derechos. La activación se realiza mediante solicitudes o denuncias ciudadanas, o por iniciativa de las instituciones.

Procedimiento ante la RED de Protección de Derechos del Cantón Bolívar:

Las instituciones públicas, organizaciones de la sociedad civil y ciudadanía pueden solicitar la intervención del Sistema Nacional de Protección de Derechos, que contempla mecanismos como la atención inmediata, la orientación, y la coordinación interinstitucional.

Acciones inmediatas y medidas cautelares:

Cuando se detecta una vulneración, las instituciones competentes pueden adoptar acciones inmediatas, como medidas cautelares para garantizar la protección de los derechos afectados.

3. **¿Cómo se coordina con los actores del Sistema de Protección de Derechos?**

En el Cantón Bolívar, la coordinación con los actores del sistema de protección de derechos se realiza mediante la participación activa en mesas técnicas y reuniones del pleno del consejo cantonal, en cumplimiento de la normativa nacional y local, con el fin de garantizar una

protección efectiva y articulada de los derechos de la población. Esta coordinación se concreta a través de varias instancias y mecanismos institucionales, entre ellas:

Mesas Técnicas de Protección de Derechos:

Se constituyen como espacios de diálogo, análisis y planificación en los que participan representantes de instituciones del Estado, organizaciones no gubernamentales (ONG), y otros actores relevantes del cantón. Estas mesas técnicas permiten la coordinación de acciones, la identificación de necesidades y la formulación de propuestas conjuntas, alineadas con la normativa nacional y local.

Reuniones del Pleno del Consejo Cantonal de Protección de Derechos:

El Consejo Cantonal de Protección de Derechos, en cumplimiento de la legislación ecuatoriana, realiza reuniones mensuales en las que participan los representantes de las instituciones garantes de derechos, Ministerio de Salud Pública, Ministerio de Educación, Ministerio de inclusión Económica y social y GADMC-Bolívar, GADPRC-Bolívar, representantes de la sociedad civil. Estas reuniones sirven para tomar decisiones, evaluar avances, coordinar acciones y fortalecer la protección integral de los derechos en el cantón.

Instrumentos de coordinación y articulación:

Se utilizan instrumentos como planes operativos, protocolos de actuación y convenios interinstitucionales, que facilitan la colaboración efectiva y la atención integral a las y los titulares de derechos.

4. ¿Cuál es el enfoque principal de los servicios ofrecidos por el Consejo Cantonal de Protección de Derechos?

El enfoque principal de los servicios ofrecidos por el Consejo Cantonal de Protección de Derechos del Cantón Bolívar en relación es garantizar la protección, promoción y defensa de los derechos de las personas, especialmente de aquellos grupos vulnerables, en cumplimiento de la Constitución de Ecuador, la Ley de la Protección de Derechos y otros marcos normativos nacionales. Esto implica la atención integral a casos de vulneración de derechos (JCPIDC-B), la coordinación con instituciones públicas y privadas, la promoción de la cultura de derechos y la prevención de situaciones que puedan afectar el bienestar de la ciudadanía, asegurando así el respeto y la vigencia de los derechos establecidos en la legislación ecuatoriana.

5. ¿Qué resultados se han obtenido con el plan piloto de separación en la fuente en la ciudad de Bolívar?

Mediante Informe Técnico No 03-UGAB-DS-JG, de fecha 25 de marzo de 2025 se determina los siguientes resultados: Hasta la presente fecha se cuenta con 1251 familias que clasifican sus desechos y tienen servicio de recolección diferenciado en barrios de la ciudad de Bolívar. Recolección diferenciada de 3914 Kg/día de desechos orgánicos y 3613 kg/día de desechos inorgánicos; dando un total de 7528 Kg/día de desechos gestionados de forma diferenciada producto de la ejecución del plan piloto. Superando la meta planteada para el proyecto.

6. ¿Cuántas campañas de esterilización se realizaron en las parroquias rurales en el año 2024?

El GAD Municipal del cantón Bolívar realizó en el año 2024 la 8va campaña de esterilización cantonal, en la cual se esterilizó 210 mascotas gratuitamente, cabe mencionar que la convocatoria realizada fue abierta para todas las parroquias de cantón Bolívar.

7. ¿Qué proyectos ejecutan con la finalidad de preservar el medio ambiente?

Los proyectos que se ejecutan son los siguientes:

- Ejecución de Plan de Gestión Integral periodo 2024-2026: Residuos Sólidos No Peligrosos y Desechos Sanitarios Del Cantón Bolívar, Provincia Del Carchi Gestión integral de desechos de agroquímicos.
- Proyecto: Limpieza de espacios públicos y mantenimiento de áreas verdes de la parroquia Los Andes Proyecto: Mejoramiento del servicio público de manejo de desechos sólidos y aseo de espacios públicos de la parroquia San Rafael.
- Proyecto: Control y vigilancia del área protegida de la cordillera oriental y espacios naturales de la parroquia Bolívar, Monte Olivo y San Rafael.
- Proyecto: Limpieza de espacios públicos y mantenimiento de áreas verdes de la parroquia San Vicente de Pusir.
- Proyecto: Educación Ambiental para fortalecimiento de manejo de desechos sólidos.
- Proyecto: Recolección de aceite automotriz quemada y neumáticos fuera de uso.
- Plan de monitoreo ambiental del relleno sanitario, Balneario el aguacate, planta de agua potable parroquia San Rafael, Mina El Corte.1/2

8. ¿El proyecto de agua potable para la parroquia San Vicente de Pusir cuando se ejecutará?

Mediante Oficio Nro. BDE-CJSR1Q-2025-0078 de fecha 01 de mayo de 2025 con Asunto: NOTIFICACIÓN DECISIÓN 2025-GSZN-066, el Banco de Desarrollo del Ecuador (BDE) Aprueba el presupuesto de 320.590,25 USD de los cuales el 81% son No Reembolsables para la ejecución de la obra; con este documento se plasma el compromiso de la ejecución de dicho proyecto que comenzara a ejecutarse en el tercer cuatrimestre del año 2025, considerando el procedimiento a seguirse en el Portal de Compras Públicas.

9. ¿El proyecto del agua potable de la comunidad de Caldera que porcentaje de avance tiene y para cuándo será entregado a la comunidad?

El Proyecto de Agua Potable de la comunidad de Caldera se encuentra en un 98% de ejecución, en la actualidad estamos realizando pruebas hidráulicas del sistema de bombeo con el fin de garantizar su correcto funcionamiento y evitar complicaciones a futuro, al ser un convenio de parte del GAD Municipal del cantón Bolívar, GAD Provincial del Carchi, GAD parroquial de San Rafael, Fundación Ayuda en Acción, Empresa Pública Municipal de Agua Potable y Alcantarillado del cantón Bolívar y la Junta Administradora de Agua Potable de Caldera, la entrega del proyecto se encuentra en planificación con las instituciones cooperantes y se estima realizarlo en el mes de junio de 2025.

10. ¿El mejoramiento del sistema regional de Agua Potable García Moreno actualmente se lo está realizando?

El proyecto para el mejoramiento del sistema de Agua Potable del regional García Moreno el cual beneficia a más de 600 familias pertenecientes a las comunidades de: García Moreno, San José de Tinajillas, Yascon, El Tambo, La Posta, El Izal, La Piedra, Cáyales y Chulunguasi, se lo realizara mediante un convenio por parte de: GAD Municipal del cantón Bolívar, GAD Provincial del Carchi, Fundación Ayuda en Acción y Empresa Pública Municipal de Agua Potable y Alcantarillado del cantón Bolívar.

Actualmente el proceso de contratación se encuentra publicado en el portal de compras públicas de la EPMAPA-B; y se tiene como fecha estimada para su adjudicación el 05 de junio de 2025; es decir la ejecución empezará en el segundo cuatrimestre del presente año.

11. Felicitar por la iluminación realizada en el parque central, Mi pregunta es ¿cuándo se va a intervenir en el Parque de la Mega Fauna ya que es un lugar turístico de la ciudad?

Me permito informar que el día miércoles 04 de junio de 2025, se socializó la propuesta de intervención en el parque Megafauna, en la cual se recabaron valiosas aportaciones por parte de los ciudadanos asistentes con lo cual estamos completando el diseño para iniciar con el proceso de contratación.

12. Se había comentado que para el mejoramiento de la avenida Mantilla se solicitará un crédito al Banco del Estado, podría informar en qué etapa se encuentra dicha solicitud de crédito.

Gracias por su consulta, Con oficio 0061-GADM CB-LB-2025 de fecha 21 de febrero de 2025, se entregó al Banco de Desarrollo del Ecuador B.P el presupuesto actualizado al año 2025, para su revisión y aprobación de financiamiento.

13. ¿La vía La Esperanza San Joaquín se la va a intervenir este año?

La vía la Esperanza - San Joaquín está contemplado intervenir en etapas, inicialmente este año 2025 ya está contratada la construcción de Bordillos y obras de descarga de aguas lluvias desde el tramo de las instalaciones del cuerpo de bomberos hasta el adoquinado existente en el barrio La Esperanza, posteriormente en convenio del Gobierno municipal con el Gobierno Provincial se realizará la culminación de los bordillos desde la Esperanza a San Joaquín y el asfaltado completo desde las instalaciones del cuerpo de bomberos hasta San Joaquín lo cual contempla 1.7Km.

14. ¿El mejoramiento del estadio de la comunidad El Manzanal en qué estado se encuentra?

Gracias por su consulta, Respecto al Mejoramiento del Estadio El Manzanal, me permito informar que se completó los trabajos de la segunda etapa y actualmente está en recepción provisional, la cancha y el graderío han quedado funcionales.

15. ¿En el Estadio de la comunidad de Monte Olivo cuando se va a construir el graderío y la cubierta?

Gracias por su pregunta, El Graderío y cubierta en el Estadio Monte Olivo está contemplado para su intervención en el 3er cuatrimestre del año 2025.

16. ¿El mejoramiento que se había prometido del estadio de la comunidad de Piquiucho cuando se lo va a realizar?



Gracias por su pregunta, respecto al proyecto del mejoramiento del Estadio de Piquiucho, me permito informar que se inició los trabajos el día 05 de junio de 2025.

17. En la Comunidad de Cáyales la Casa de Participación Ciudadana cuando se va a intervenir?

Gracias por su consulta, En la comunidad Cayales tenemos contemplado realizar la ampliación de la Casa de participación ciudadana en el 2do cuatrimestre del año 2025.

18. ¿En la parroquia de García Moreno que proyectos se ejecutaron en el año 2024?

Gracias por su consulta, en el año 2024 en la parroquia García Moreno se intervino con el proceso MCO-GADMCB-2024-006 Construcción de baterías Sanitarias el tambo y el proceso MCO-GADMCB-2024-007 Adoquinado San José de Tinajillas.

19. ¿En la Comunidad La Piedra está contemplado la construcción de la casa de participación Ciudadana, cuando se va a ejecutar ese proyecto?

Gracias por su pregunta, La Casa de participación ciudadana de la comunidad La Piedra, está contemplada para su ejecución en el 3er cuatrimestre del año 2025.

20. ¿El proyecto de Transporte Escolar Gratuito se lo va a continuar realizando en este año?

Gracias por la inquietud, si para el presente año el Gobierno Municipal del cantón Bolívar tiene planificado y asignado el debido presupuesto para poder seguir brindando del servicio de transporte escolar gratuito en el cantón Bolívar con el apoyo interinstitucional del Gobierno Provincial del Carchi.

21. ¿En el año 2024 en cuantas parroquias se realizó el proyecto de las escuelas de formación deportiva y cultural que han sido acertadamente implementadas ya que los jóvenes se mantienen ocupados por las tardes?

Muy amable por la pregunta, dando la debida respuesta me permito indicar que el proyecto de las escuelas de formación deportiva y cultural se implementaron en las parroquias rurales de Los Andes, San Vicente de Pusir, San Rafael, Monte Olivo y la parroquia urbana de Bolívar.

22. Qué proyectos se realizaron con los Adultos Mayores en el año 2024?



Los Proyectos que se desarrollaron en el año 2024 con Adultos Mayores fueron los siguientes:

- Proyecto de Asistencia Humanitaria con las Organizaciones de Adultos Mayores del Cantón Bolívar, que beneficia a 822 Adultos Mayores.
- Proyecto “Espacios Activos con Alimentación” convenio MIES-GAMCB que beneficia a 75 Adultos Mayores.
- Proyecto “Visitas Domiciliarias” convenio MIES-GADMBCB, que beneficia a 40 Adultos Mayores.

23. Actualmente a cuantas personas con discapacidad se está atendiendo en el Cantón Bolívar.

En los proyectos que se ejecutan para las Personas con Discapacidad se tiene 325 beneficiarios.

24. ¿Qué Beneficios tienen las personas que son parte de las asociaciones de Adultos Mayores?

Todas las personas que pertenecen a las diferentes organizaciones tienen el beneficio de participar activamente en los proyectos que se ejecutan con las organizaciones y se realizan las siguientes actividades:

- Participar en las reuniones de socialización y encuentro que se realizan semanalmente en cada organización y se realizan actividades de baile terapia, Psicomotricidad, manualidades, risoterapia, fortalecimiento organizativo y charlas de motivación.
- Desarrollo de actividades recreativas en fechas especiales como: día de la familia, día del Adulto Mayor y programas por fin de año.
- Realización de las giras de Turismo recreacional con todas las organizaciones de Adultos Mayores.
- Entrega de una ración de alimentos por fin de año.

